

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Martes 9 de Abril de 1901

Núm. 474

DON BASILIO

El Sr. Paraiso ha dicho en Barcelona que la Unión Nacional va a las elecciones sin componendas con nadie.

Desde que se dedicó a político el presidente de los nacionalistas se ha picardeado de tal suerte, que no hay hombre público, por mucha trastienda y desahogo que quiera suponerle el vulgo, capaz de competir con él en disimulos y en fingimientos.

Notorio es que muchos candidatos de la Unión Nacional están a estas horas encasillados como cualquier cuero de última fila; públicas son las deferencias que el Sr. Moret les guarda, confirniéndoles los puestos donde mejor puedan muñir las elecciones en favor de los representantes de su grupo; el chismorreó de los Círculos políticos se nutre, según cuentan los periódicos madrileños, con las habillitas de las inteligencias íntimas que entre el Gobierno y ese partido existen, y cuando todo esto se evidencia ó se descubre, es caso peregrino de confianza en la credulidad del público, venir con los aires de independencia y las censuras demagógicas que el asendereado D. Basilio se ha permitido en su perorata de la ciudad condal.

El Sr. Paraiso, sin el apoyo de los elementos que constituyeron la primitiva Unión Nacional, sin el poderoso auxilio de la inteligencia de Costa, sin otros títulos de personal prestigio que el haber iniciado una agitación económica, que calmó de una plumada el Sr. Dato, significa sólo el fracaso de un poderoso movimiento de opinión, que dirigido con prudencia acaso hubiera sido fecundo en resultados útiles para la patria.

En cualquier país medianamente educado para la vida pública, el Sr. Paraiso estaría condenado a llorar, en el más completo olvido, sus errores y sus culpas. En el nuestro rueda su nombre por las columnas de los periódicos y los corresponsales se fatigan en recoger y transmitir sus conceptos, como si se tratara de un estadista por muchos títulos eminente...

Y es que al salir al arroyo la ola de tinta levantada diariamente en las redacciones de los periódicos, á veces derriba lo que está en pie, y otras levanta lo caído, y lo trae y lo lleva de un lado á otro mientras no encuentra mejor juguete.

EN EL CIRCULO DE LA AMISTAD

La conferencia de anoche

Poco después de las 21, escogido y selecto auditorio, en el que se veían algunas señoras, llenaba por completo

el salón azul del Círculo de la Amistad.

Ocupaban la mesa el disertante señor Gaspar Ramiro y á su derecha é izquierda las señoras Marín Cadenas y Ortiz Molina, presidente y secretario de la Sociedad.

El señor Marín hizo uso de la palabra para manifestar que, no obstante lo conocidas que eran las dificultades que lleva consigo la representación de sociedades, él había encontrado indemnización de ellas en dos momentos solemnes: cuando la inauguración de la biblioteca, recientemente construida, y en la que se coleccionan más de 1.200 volúmenes; y en el momento presente, en que se abre un palenque literario, al que han de aportar todos los productos de la enseñanza en la proporción debida.

Entiendo—decía—que hay dos motivos para que no se establezca en Córdoba un Ateneo; el económico y el político, pues hasta en otras poblaciones de más importancia, como Sevilla y Madrid, la vida que arrastran estos centros es muy enfermiza y pobre. En este Círculo pueden cumplirse satisfactoriamente los fines que nos proponemos; hay elementos de vida y no se hace política, como es costumbre en la historia de este país. Solo queda, pues, el elemento subjetivo, y es lamentable que, entre 55.000 habitantes que tiene Córdoba, no haya habido nada en ciencias ó letras que se deba á la iniciativa particular.

Parodiando la frase de un notable publicista, para el que bastaba solo ver el humo de las chimeneas de una capital para conocer su importancia industrial, dijo que con estas muestras de talento que llevan consigo la celebración de veladas literarias, se dá prueba palpable de la cultura de un pueblo, pues menos tendrá que hacer el Estado si cuenta con la iniciativa particular.

—¿Cuál es el carácter de los Ateneos?—preguntaba después con correcta frase—reproduciendo la definición que de estos hacia el Duque de Rivas, del modo siguiente: "Asociaciones de ciudadanos que al amparo de la libertad reúnen y rectifican opiniones, formando una amalgama ventajosísima."

Dadica un sentido y expresivo recuerdo al ilustre muerto don Manuel González y Francés, Magistrado de esta Santa Iglesia, el cual al iniciarse el pensamiento de desarrollar estas veladas, fué el primero que se ofreció para dejar oír su hermosa palabra, no obstante el estado de loado de su salud. Propuso el Sr. Marín se celebrase una velada en honor de hombre tan eminente, que si como orador sagrado fué admirado, como filántropo é iniciador de grandes empresas fué una figura de excepcional relieve.

Presentó después al disertante, el sabio catedrático de lengua árabe de la Universidad de Granada, de quien el mejor elogio que podía hacerse era el haber ocupado una cátedra á los 23 años, excitando el concurso de todos para restablecer el segundo lema de esta cultura, *Liceo artístico literario*.

El señor Marín fué muy aplaudido al concluir su discurso.

El último soldado de la milicia encargada en la enseñanza pública—empieza el orador—me presento ante vosotros pobre y escaso de conocimientos, contando con vuestra benevolencia, pues no pretendo excitaros con palabra elocuente, de que carezco. Vengo á despertar vuestra reflexión con varias ideas que nos ayuden á meditar sobre el estado social del califato cordobés, centinela de la civilización de aquella época.

Hasta poco tiempo há—continúa correctamente—se ha tenido en menosprecio la cultura del pueblo que durante ocho siglos conaturalizó con nuestra patria y ha sido preciso que varones esclarecidos se hayan ocupado en leer, editar y traducir obras que nos dieran á conocer la España musulmana. Precisamente coincide el apogeo de la civilización hispano-árabe con el califato cordobés.

Renuncia á hacer el recorrido de esta época, analizando su historia externa, y entra á decir algo de la interna, ó sea del estado social, empezando desde el año 755 á 756, con las diferentes aventuras y persecuciones de Abderramán, las catástrofes interiores y asesinatos de algunos vástagos, leyendo, como curiosidad histórica, varios trozos del tomo 22 de una extensa obra, todavía inédita, que en breve publicará traducida el Sr. Gaspar.

Continuó el relato de las diferentes aventuras por que pasó el califa hasta internarse en África, donde, aun cuando no está probado, quiso reconstituir un Imperio, haciéndose señor de África y cómo llegó hasta la kábila á que perteneció su madre en que halló protección.

Enumeró las causas de la creación y florecimiento del califato, tales como la institución de la clientela musulmana, que se estableció entre patrón y esclavo, quedando este obligado para con su amo; la división entre las distintas razas que poblaban España, y la propia persona de Abderramán, revestido de especiales prendas morales é instruido con una vasta cultura, añadiendo que algunos historiadores conservan composiciones poéticas del mismo, de las que leyó la titulada *La Palmera*, traducida por el Sr. Conde, que si bien interpretó el pensamiento principal, se separa en la forma de expresarlo y en las demás ideas que imperan en la misma, del texto verdad, repitiendo la composición nuevamente traducida, y leyendo otra poesía.

Además citó como causa importante el valor de Abderramán, recordando que en una batalla á que asistió á orillas del Guadalquivir y cerca de Almodóvar, cambió el brioso corcel que montaba por una mula vieja que conducía á un jefe que le acompañaba, cuyo jefe se permitió murmurar de la desigualdad de caballerías de uno y otro con menoscabo del arrojo del califa.

La política de Abderramán fué maravillosa y aun cuando era enérgico con los rebeldes, á quienes condenaba á ser decapitados, cuando entró en Córdoba con sus tropas ansiosas de botín, ordenó se respetaran y depositaran á la muger é hijos del Gobernador que todavía estaban en la ciudad, en donde nadie les hiciera daño.

Explicó el régimen del califato enumerando las autoridades de que constaba; la primera, la del jefe del Estado ó califa, absoluta en sus decisiones, y á su lado los Visires encargados de la Hacienda, del Ejército, &c. y con ellos á una especie de Canciller que comunicaba directamente con el califa.

En el régimen religioso dijo que había los prefectos de la oración, explicando los demás cargos; en la organización social y estado de las personas, éstas se dividían en vencedores y vencidos, y estos últimos en renegados y cristianos; además existían los judíos. Respecto á la organización militar, el servicio era obligatorio en la guerra santa, cuando se peleaba contra los cristianos. Todo el califato tenía la misma organización social; divididos en tribus, debían obedecer á sus jefes; además había cuerpos voluntarios forma-

dos por personas de diferente clase y religión, cristianos y judíos y los cuerpos de esclavos que en su mayoría eran cristianos.

Después de hacer la comparación reflexiva del estado social de la España musulmana con el de la España hispano-árabe, dijo que era mucho mejor el primero que el segundo, y aseguró que el estado social de los cristianos iba mejorando.

Señaló el florecimiento del comercio, de los diversos ramos de la industria, de la agricultura y de las fábricas de papel y la fabulosa exportación de nuestros productos en aquella época; hizo mérito de las escuelas creadas para las clases pobres, que si no había universidades pagadas por el Estado, el califa atraía á las personas al estudio, protegiendo la enseñanza libre.

Relacionó las materias que en la misma se aprendían; el Derecho canónico, como único derecho; la Teología, la Gramática, la Poética, la Geografía, la Historia, en cuyas materias se distinguieron consumados maestros; estudios tradicionales, biografías y sobre todo la poesía, por que el pueblo musulmán era poeta. Dió lectura á un soneto original de un régulo español, en honor de la Noche Buena de Mahoma, traducido fielmente por el Sr. Garriga, catedrático que ha sido hasta hace poco en este Instituto provincial; añadiendo además que otros poetas árabes andaluces notabilísimos son desconocidos.

Las causas de la disolución del califato las señaló por este orden: Primera, la poligamia, enemigo formidable, que se practicaba principalmente por las clases acomodadas, pues era obligación dotar á las mujeres; y segunda, el estado social y la organización de las tribus que ya no obedecían más que al temor, insurreccionándose con frecuencia y no atendiendo más que á su particular interés.

La misión providencial del califato—terminó diciendo el orador—fué conseguir la comunicación oriental y occidental. Córdoba debe procurar su prosperidad por el amor al trabajo; el digno presidente de este Círculo invita á estas veladas para conseguir dicho fin y yo deseo que se hagan más extensas esas iniciativas, estableciendo certámenes y concursos que lleguen hasta el obrero, al artista, al hombre de letras, á los niños que no pueden instruirse por falta de recursos, y entonces será de esperar que vuelva á ser esta noble ciudad nuevamente centinela avanzada de la civilización, para que, á los que vengan á visitarla, les haga exclamar con un poeta valenciano *«No hay paraíso eterno si no está en vuestra Patria»*. He dicho.

El señor Ramiro fué ovacionado y felicitado por su concienzudo trabajo, en cuyo desarrollo empleó hasta cerca de las 23.

Y el Presidente de la Sociedad, señor Marín, anunció que la conferencia próxima estaría á cargo, probablemente, del elocuente letrado don José Contreras y Carmona, terminando el acto.

Entre las personas que ocupaban el salón azul figuraban representaciones del profesorado del Instituto de 2.ª enseñanza, de la Academia de Ciencias, de la Escuela provincial de Bellas Artes, del Colegio de Abogados y de la juventud escolar que dá gallarda prueba de sus talentos en la tribuna, en la universidad, en la prensa y en el libro.

El acto resultó lucidísimo, y fué un torneo literario digno del entusiasmo de sus organizadores y de la competencia del disertante.

A unos y otros felicitamos.

E. de la C.

PERSONALES

Han contraído matrimonio en esta capital el catedrático de este Instituto provincial de segunda enseñanza don José Coscollano y Burillo con la distinguida Srta. Mercedes Estevas y Matilla.

—Ha regresado de Madrid el Secretario de esta Audiencia D. Ricardo Medina.

—Ha sido trasladado á Almansa el juez de primera instancia de Bujalance D. José María Rey Heredia.

—La Superioridad ha aprobado la permuta solicitada por los ayudantes de Obras públicas don Juan Azcoé y Azcoé, que prestaba sus servicios en la Jefatura de Córdoba, y don José García Tamayo, que servía en la División de trabajos hidráulicos del Guadalquivir.

—Ha fallecido en la Carlota don Alfonso Romero Sánchez, del comercio de aquella población.

—El domingo último fué elegido Senador del Reino por la Academia de Bellas Artes, nuestro ilustrado paisano D. Angel Avilés, á quien enviamos la más cumplida enhorabuena.

—Se encuentra en Sevilla el Ingeniero jefe de minas de esta provincia D. Alfredo Madrid-Dávila.

—Se encuentra bastante aliviada de su enfermedad la distinguida señorita María de los Angeles Calvo de León y Caro.

Información militar

EN CORDOBA.

Se hallan terminados los ajustes de los individuos que pertenecieron al primer batallón del regimiento infantería de la Princesa, núm. 4.

Los interesados ó sus herederos pueden solicitar sus alcances en instancia dirigida al jefe de la comisión liquidadora de dicho batallón, en Alicante.

En igual situación se hallan los ajustes de tropa del batallón cazadores de Tarifa, núm. 5. Pueden los interesados dirigir sus instancias en solicitud de los créditos que les correspondan, al jefe de la comisión liquidadora del mismo en San Roque (Cádiz).

Servicio de la plaza para el 10 de Abril.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Jefe de día, el coronel del mismo D. José Perol y Burgos.—Imaginería, teniente coronel de Sagunto, D. José Togores y Arjona.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

Asociación general de Ganaderos

Con arreglo á lo que dispone el artículo 5.º del Reglamento de la Asociación general de Ganaderos, se convoca á Junta general ordinaria para el día 25 de Abril, á las diez de la mañana, en la casa de la Asociación, calle de las Huertas, 30.

Según el art. 6.º, podrán concurrir todos los ganaderos que lo sean con un año de anticipación y estén solventes de las cuotas que á la Asociación corresponden.

El art. 7.º dispone que los ganaderos que se hallen constituidos en dignidad ó cargo público y las colectividades de ganaderos pueden enviar apoderados que los representen.

Las cuentas del año que termina, y los presupuestos para el próximo venidero, están de manifiesto todos los días laborables, hasta el de la junta, de diez á doce de la mañana, en la Contaduría de la Corporación.

Lo que se publica para que llegue á noticia de los interesados.

Madrid 3 de Abril de 1901.—El Secretario general, Francisco Marín.

LA CLEMENCIA

En 1651 y durante la guerra llamada de "Los Príncipes", la Reina madre se dirigió a Saumur con objeto de arrasar la capital rebelde, pues mostrábase implacable con los jefes de la revolución de Angers. Monseñor Arnand, que ya antes había trabajado con los rebeldes para que se sometiesen, y que había sido arrojado de la ciudad por considerarlo sospechoso, asustado de la escena de que iba a ser teatro Saumur, intercedió varias veces con la soberana para apaciguar sus iras, pero no lo consiguió; hasta que un día, en el momento en que le iba a dar la comunión, le dijo al presentarla la Sagrada Forma:

—Recibid, señora, á vuestro Dios, al que perdonó á sus enemigos al morir crucificado por ellos, y que dijo: «No perdonaré á aquellos que no perdonen á sus deudores».

La reina se sintió tan conmovida por estas palabras, dichas en tan solemnes momentos, que aquel mismo día, dió amplio perdón á todos los que se habían rebelado contra su hijo.

(Prohibida la reproducción)

«Cerrajillas»

TERRIBLE COGIDA

Penosa impresión causaron anoche en esta capital los primeros telegramas que se recibieron de Madrid anunciando que había sido cogido en aquella plaza nuestro simpático y valiente paisano Rafael Martínez, *Cerrajillas*; pero esta impresión se agravó cuando comenzaron á conocerse detalles de lo ocurrido y se pudo apreciar la importancia de la herida y el desesperado estado del diestro.

La noticia corrió con extraordinaria rapidez, y no se hablaba de otra cosa en todas partes, comentándose la desgracia y recordando que hace pocos días contrajo matrimonio el infeliz torero, y que breves horas antes se le había despedido lleno de vida y de alegría.

Después se supo que Antonio de Dios, *Conejito*, había anunciado que se quedaba en Madrid al lado del herido, y que habían sido llamadas telegráficamente la madre y la esposa de éste, lo cual demostraba que había pocas esperanzas de salvarle.

Por su parte los periódicos madrileños recibidos hoy dan cuenta del suceso en la siguiente forma:

Se lidiaba el quinto de la tarde, de la vacada de Benjumea, nombrado *Cubeto*, negro, fino y de libras.

Salió al paso, y en un viaje tras *Cerrajillas*, dejó las huellas de sus bien armados pitones en los tableros.

En la primera embestida casi le atenta la cara á *Zurito*. Este, Onofre y Molina, se arriman cinco vueltas, dejando *Zurito* en la última el resatón hundido en el morrillo.

Cerrajillas cita, entrando en corto; *Cubeto* hace un extraño, y el banderillero, cambiando la dirección, mete los brazos, dejando un algo abierto y saliendo empujado.

Cae, hace el toro por él al intentar incorporarse, lo empitona por la cintura y costado derecho, campaneándole horriblemente.

Vuelve á caer, y gracias á *Algabeño* no es recogido de nuevo.

El valiente muchacho se levanta; Fuentes le ayuda á dar algunos pasos, y saca la mano manchada de sangre.

En brazos de las asistencias de la plaza es conducido á la enfermería.

La impresión de la cogida fué terrible.

Los primeros que salieron de la enfermería dieron la desagradable noticia de que *Cerrajillas* tenía una tremenda

cornada en la base del pulmón derecho, bastante profunda, con desgarramiento, y una costilla rota.

El doctor de guardia D. José Ortiz de la Torre hizo la primera cura, ayudado por los internos señores Iturriaga y Sagredo.

Cerrajillas cuando fué depositado en la cama de operaciones, perdió el conocimiento; así es que la parte más dolorosa de la cura, no la sintió.

Cuando volvió en sí, ya estaban vendándole la herida.

El pobre banderillero, dirigía miradas vagas á la gente que en la enfermería había y besaba con efusión un escapulario que llevaba pendiente del pecho con la imagen de San Rafael.

Partía el corazón ver á aquel muchacho, momentos antes tan lleno de vida, tan brioso con su traje de luces verde y plata, y entonces inanimado y casi muerto.

—¡San Rafael bendito!—decía con doloroso acento.—¡Protégeme! Que no me quiero morir sin ver á mi maresita de mi arma.

Al corazón más duro se le hubieran saltado las lágrimas presenciando cuadro tan doloroso.

El gentío inmenso que había en el patio de caballos pugnando por enterarse del estado del pobre Cerrajillas, asomándose á las ventanas de la enfermería, levantaba ensordecedor murmullo, que molestaba grandemente al herido, el cual, con las manos cruzadas sobre el pecho, exclamaba:

—¡Ay mi probe! mare é mi arma! ¡Que la avisen pa que venga á curarme!

En vista de la gravedad de Rafael, el doctor Ortiz de la Torre, aprovechando la presencia del doctor Isla en la enfermería, celebró una consulta, acordando no mover al herido, porque al más leve movimiento podría venir el derrame externo y acelerarse el fatal desenlace que se teme.

Inmediatamente los alumnos del Hospital Provincial, con un celo que les honra, montaron un servicio para asistir al herido, que quedó instalado en la enfermería.

Los alumnos que le cuidan son los señores D. Guillermo Sánchez, D. Gonzalo Alberdi, D. Eduardo Sánchez, don Francisco Huertas y el ayudante del señor Ortiz, D. Fernand de la Cruz.

Sobre una mesa de la enfermería se hallaban la chaquetilla y el chaleco del desgraciado torero.

En el forro del chaleco, en el lado izquierdo, llevaba cosido un escapulario del Angel de la Guarda, y en la espalda de la chaqueta otro de Nuestra señora de Belén.

Sentimos vivamente la desgracia y deseamos que no se confirmen los tristes pronósticos que respecto á la salvación del herido hacen todos los periódicos de Madrid.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Los inspectores de enseñanza

El proyecto de decreto leído por el Ministerio de Instrucción pública, referente á los Inspectores de enseñanza y que ha sido aprobado en el último Consejo, deroga en absoluto el dictado por el Sr. García Alix, respecto á dicha materia.

El decreto del Sr. García Alix ordena que los inspectores de enseñanza sean nombrados por oposición y declarados incontinenti inamovibles.

Por el decreto del conde de Romanones, se autoriza al ministro de Instrucción pública para nombrar Inspectores á las personas que considere más aptas para dicho cargo, sin necesidad de oposición previa, y sujetas á ser destituidas cuando el ministro lo estime conveniente y necesario.

Matrícula

En cumplimiento de lo que previene el R. D. de 23 de Febrero de 1883, los maestros y maestras tienen obligación de formar y entregar al Presidente de la Junta local respectiva, una matrícula de los niños y niñas que hubieren

concurrido en el anterior trimestre á sus escuelas, expresando las notas de puntualidad que hubieren obtenido.

Disposición

El Subsecretario de Instrucción pública ha dispuesto que los Rectores de las Universidades le manifiesten á la mayor brevedad la distancia y medios de comunicación de los colegios incorporados al Instituto á que pertenezcan, así como el número de alumnos que tenga cada uno de aquellos en el curso actual.

Ingleses y boers

Londres 8.

Lord Kitchener anuncia el próximo licenciamiento de 18 compañías de voluntarios de infantería y seis compañías de ingenieros.

El *Daily Telegraph* publica un telegrama de Capetown diciendo que la columna Plummer llegó á una jornada de marcha de Pietersburg.

Añade el despacho que todavía quedan en la colonia del Cabo muchos comandos.

Los últimos telegramas se hacen eco del rumor de que Shalk Burgher trasladará la residencia del Gobierno transvaalense á Leydsdorp.

Los boers han capturado un destacamento de 75 hombres cerca de Aberdeen.

Crisis obrera en Jerez

Son poco tranquilizadoras las noticias que se reciben de Jerez.

Se han reconcentrado todas las fuerzas de la Guardia civil que había disponibles en Cádiz, San Fernando, Puerto de Santa María, Chipiona y Rota.

La presencia de la benemérita y el acuartelamiento de las tropas, han evitado que se formaran grupos.

El reparto de pan á los jornaleros sin trabajo se ha realizado sin incidente alguno desagradable.

El Ayuntamiento carece ya de recursos.

En otras poblaciones de la sierra, Benaoaz y Grazalema, por ejemplo, la situación es aún peor que en Jerez.

El mal tiene su origen en que los pequeños propietarios no tienen recursos para repoblar con vides americanas sus viñas destruidas por la filoxera y quieren que el Gobierno les auxilie para este fin.

Los obreros han manifestado á las autoridades que prefieren morir todos en las calles, que ser víctimas del hambre en las chozas con sus familias.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

INSTANTÁNEAS, en su número 130 del 6 de Abril inaugura buenas reformas, volviendo á poner el precio de cada número á 15 céntimos.

Portada en colores: *La primera corrida de Pascua*. Retratos de Italia Vitaliani; maestro Giner y Manuel Matos; La Vitaliani en sus mejores obras; La Sociedad de excursionistas; Villacastin; *Entre cocheros*; Castillo de Bruto; Vista de Sevilla; La Universidad de Salamanca; Los sellos del mes; Gijón.

Planas cómicas, por Tur.

Literatura: de War, A. Gallego, M. Feitomayo, M. S., Emiliano Ramírez, Julio Pellicer, Esteban Caballero, Lazar.

Cuatro planas novela *La Institutriz*.

El simpático tamaño adoptado por *Instantáneas* y la esmerada confección hacen de esta revista un album digno de adquirirse.

Un número suelto 15 céntimos.

MNEMOTÉCNIA

En el periódico de París, el *Gil Blas*, el literato Mr. Bande de Mauriceley refiere la siguiente anécdota, que patentiza la merecida fama de que goza la privilegiada memoria del poeta francés Richepin.

«Estábamos en casa de Victor Hugo —dice el narrador— y el maestro, cediendo á nuestras súplicas de que nos diera á conocer algunos versos inéditos, accedió á leer una página del *Arte de ser abuelo*, que por aquel entonces estaba escribiendo. No hay para qué decir con qué religioso silencio escuchamos la lectura los que formábamos el auditorio, y cuan fervientes aplausos tributamos al nuevo trabajo del gran poeta.

«A poco se levantó Richepin, y se atrevió á manifestar que conocía de antemano los versos que se acababan de recitar y que él los había leído en alguna parte.

«Unos á otros nos miramos aterrorizados ante tanto atrevimiento.

«El maestro con el rostro descompuesto, protestó con airada energía contra tal afirmación.

«Richepin, tranquilo y sonriente, como si en absoluto fuera ajeno á lo que pasaba, se limitó á recitar con gran sosiego los versos que Victor Hugo acababa de leer.

«La consternación fué general, y no sabíamos qué decir, ni qué pensar acerca de tan delicado asunto.

«El autor de *Los miserables* afirmó rotundamente, y con la mayor desesperación, que los versos en tela de juicio habían sido escritos pocas horas antes, como lo demostraba lo reciente que aparecía el manuscrito.

«Finalmente, Richepin, creyendo, con acierto, que la broma había durado ya bastante, y aún quizá algo más de lo conveniente, confesó que lo ocurrido era tan sólo un alarde de su potencia mnemotécnica, y que antes de que Victor Hugo leyera sus versos, él, Richepin, no los conocía ni por lo más remoto.

«La angustia que oprimía nuestros corazones desapareció ante esta manifestación, y con no poca satisfacción, de todos.

«Expresamos nuestra admiración al entonces joven poeta, y nos reímos cordialmente de lo ocurrido, en tanto que Victor Hugo, poco menos que enternecido, se limpiaba el sudor que la angustia había hecho brotar de su frente y recobraba su acostumbrada olímpica serenidad.»

La estrella de los Reyes Magos

El 21 de Febrero último el Dr. Andarsson, del Observatorio de Edimburgo, descubrió una estrella, como desde el año de 1572 no se había visto ninguna en el cielo. Su aparición fué repentina. Era de 11.^a magnitud cuando fué descubierta; pero cada noche aumentaba su brillo con tal rapidez que pronto alcanzó el tamaño de las estrellas de 2.^a magnitud.

En el Observatorio de París seguía su evolución y el 24 de Febrero se hizo constar el fenómeno de haberse observado entre las mayores estrellas.

Desde este momento empezó á disminuir su tamaño, é insensiblemente su brillo desapareció. Se sabe que la estrella se halla aún en la esfera celeste, pero no se le puede distinguir á la simple vista, y parece que en breve los instrumentos más perfeccionados no podrán observarla. Varias son las conjeturas hechas sobre esta aparición.

Muchos hombres que tienen un nombre notable en la astronomía creen que es la estrella de Belón que guió á los pastores y á los reyes magos. Que sea ó no la famosa estrella de Belén, es el caso que los astrónomos se han devanado los sesos estudiando su aparición y que de una manera segura no han acertado aún el problema los resultados de sus indagaciones.

PAN Y BESOS

CUENTO

Cafía el sol á plomo sobre la plaza, crugían las ramas de los árboles como despezándose de tanto calor: la tierra respiraba alientos de fragua: en la iglesia las cornisas se destacan con tonos violáceos en la blanca pared, y los azulejos del campanario reflejan al sol mismo. El pueblo descansa: á esa hora dormían la siesta los vecinos en los patios frescos como jardines, con sus arcadas árabes, sus fuentes monumentales, sus toldos de lonas y sus lluvias de azahar. En la plaza de la iglesia todo era luz y fuego: ¿quién se atreve á tomar el tabardillo? Pero los monagos han salido con sus sobanas rojas chillonas: tras de los árboles van apareciendo uno, dos, tres, muchos niños desarrapados y sucios: llegan á jugar en la plaza, á chillar y á correr; que ni el sol de verano ni la nieve de Enero han sido nunca para ellos impedimentos de diabluras. Bajo el tapiz de sombra de los árboles se reúnen: los monaguillos traen dinero: *unas perras*: los chicos de la calle también tienen algunas y juegan todos á *pares y nones*.

Como entre el ramaje y las tronadas se despican trinando los graciosos y pintados pajarillos, así en la sombra de la plaza gritaban y cantaban los niños; como en la huerta andaluza resalta de entre el verde la manzana aromosa, las naranjas y las frutas más ricas, así semejaban las carillas de diablos de los chicos, coloradotas, rozagantes, frescas y alegres. Allí no había penas en el corro: allí nada más que alegría franca, espontánea, encantadora. Juega sin parar. Son unos viciosos. ¿Cara ó cruz? ¿Pares ó nones? De cuando en cuando alguien llora porque pierde, y á ratos se ve un mozalvete que se enorgullece porque gana. Es *Colasin*, el chico de la *señal Antonia*, que le sacó á su madre dos *perras chicas* y las ha triplicado en el juego. «*Colasin, Colasin, retírate*», dice el niño para su colete, y se va, y deja á los otros que jueguen y que pierdan ó se hagan ricos.

—¡Qué pillo; pues no se larga por que ha ganado!

—Granuja.

—Desagradecido.

—Mala relea.

Colasin no hace caso de estas palabras ni de dos ó tres pelotazos que le tiran. El va más contento que unas Pascuas y ya ha doblado por una esquina y ni vé á los viciosos ni mira cosa alguna, pues todo su empeño está en encontrar á la *Maruca*, á la hija de la desgracia, sin padre ni madre, sola, desvalida, que no habrá comido, y quién sabe cómo andará la pobre *Maruca*! pues si ese nombre lo tiene *Colasin* metidito en el pecho debajo del escapulario. *Maruca*. ¡Pues no vale que digamos ese nombre! Lo llena todo, como la música al espacio. *Colasin* va á buscarla. ¿Dónde está? ¡Ah! ya la vé, dormida á la puerta de la casa del cura; el bendito señor no se acuerda de que tiene que darle limosna y duerme la siesta mientras le espera la niña.

—¡*Maruca!* dice *Colasin*—y ella se despierta y le mira con unos ojos que ya quisieran para sí las más hermosas mujeres.

—¿Has comido?—Ni esto: pero se advierte que á *Maruca* le agrada *Colasin* más que la comida; su tez pálida ha cobrado tonos de rosa, los ojos brillan como astros, la boca es una pura sonrisa, y los mohines de su cuerpo hacen olvidar la cubierta de trapos y sus pies descalzos gustan más así que con las botinas elegantes de una dama encopetada.

Maruca quiere á *Colasin* como á un padre ó á un hermano que fuera suyo: le respeta y le mira cariñosa; es su consuelo, su vida. Los demás chiquillos la ofenden, la pegan, la maltratan, y *Colasin* la quiere y la regala.

—¿Has comido?—la interroga *Colás*. —Pues vente: traigo dinero, mucho dinero; ven, ven.

Y formando la pareja más graciosa que soñara un artista, ambos se diri-

gieron á la tahona y compraron pan, pan caliente; después se escurrieron por el pueblo y llegaron á la heredad y al naranjal, que era todo sombra.

Venían aromas voluptuosos de flores y de frutales; la tierra semejaba un tapiz morisco, bordado con amapolas; el viento cantaba en los tallos de las florecillas, y Maruca se inclinaba lánguida como las flores mismas. Allí se tendieron á comer el pan caliente, y no comían, porque más que comer fué devorar: luego... Sí, se besaron: después, dormían como deben dormir los ángeles, y soñaban con un convite celestial fantástico sus virginales pesamientos y se repetían allá dentro de sus almas, entre tanto que el sol los besaba metiendo sus labios ardorosos por entre las ramas del naranjal. Pan y besos, pan y besos. Pan y besos.

Santiago Casanova y Patrón.

POESIA

Á NUESTRA JUVENTUD

Juventud española ayer ardiente como el rayo del cielo, hoy desmayada, ¿por qué el escudo arrojas y la espada y coronas de pámpanos tu frente?

Vuelve á la lid con ímpetu valiente; rompe, rompe la copa envenenada donde fermenta el vicio, y la mirada fija, piadosa, en la nación doliente.

¡A combatir con entusiasmo y brío por que el sol de la gloria, el sol de oro, reanime á nuestra patria que ya espira!

Y haz, juventud, que pase el sacro rito de la verdad, espléndido y sonoro, por el negro fangal de la mentira!

MANUEL REINA.

Crónica Provincial

Los toros del Sr. marqués de los Castellones, lidiados anteayer en Montoro, dieron bastante juego y mataron ocho caballos.

El espada Carvera obtuvo muchos aplausos.

La entrada fué superior.

Ha regresado á Posadas, procedente de Fernán-Núñez donde la anterior semana fué llamado á predicar en las solemnes fiestas religiosas celebradas por la fervorosa Hermandad de Nuestro Padre Jesús de Nazareno, el virtuoso sacerdote y elocuente orador sagrado D. Francisco Toledano, que ha obtenido provechosos frutos espirituales, siendo muy felicitado por sus excelentes dotes y ejemplar unción evangélica.

Ampliando los detalles que ayer dimos sobre la muerte de D. Andrés Rodríguez, que fué arrastrado por la corriente del río Guadajoz el día tres del corriente en las inmediaciones de Castro del Río, podemos añadir hoy que, debido á los esfuerzos y pesquisas practicadas por varios nadadores, fué encontrado su cadáver anteayer á unos doscientos metros por la parte baja del puente y personado el juez de instrucción é identificado el cadáver, se ordenó su levantamiento y traslación al cementerio.

En Almedinilla fué detenido á las siete de la tarde del sábado último don Antonio Reina Muñoz, por haber apaleado á D. Juan Doncel Torrubias, cura párroco de la iglesia de aquel pueblo.

Anteayer fué sorprendido por la guardia civil de Lucena, oculto en una tinaja, Juan Estevan Alvarez, fugado de la cárcel de Cabra en 30 de Enero último.

En el acto de la detención le fueron ocupados una navaja de afeitar, otra de grandes dimensiones y un retaco que con el individuo y atestado correspondiente quedaron á disposición del juzgado.

Crónica Local

Oficio de ángeles

Ayer, según oportunamente anunciamos, se celebró en la ermita de Nuestra Señora de la Alegría, por estar el jubileo de las 40 horas en la parroquia de San Nicolás, el oficio de ángeles por la niña María del Carmen López Villegas.

El templo se vió ocupado por numerosa y distinguida concurrencia, presidiendo el duelo D. Miguel García Ballesteros, cura ecónomo de San Nicolás, el P. Llorente, del I. C. de María, los Sres. López y Villegas, abuelos de la niña y D. José del Río de la Bandera.

Reiteramos con este motivo la expresión de nuestro sentimiento á sus desconsolados padres.

Bien venidos

Ha llegado á esta capital, procedente de Granada, la comisión de la Sociedad Española de excursiones.

Estorbos

Continúan adornadas las calles que recorrió la procesión del Santo Entierro con grandes montones de arena.

Probablemente se esperará á que los muchachos se la vayan llevando para ensuciar las casas, y así se economiza el gasto que produciría el retirarla.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 30.80; á la sombra, 25.40; mínima, 14.20; media, 19.80; altura barométrica en milímetros, 763.80; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, S. O.

Desperfectos

En las calles de Buen Pastor, S. Fernando y José Rey existen varias cañerías rotas.

En la calle de la Encarnación hay un hundimiento en el empedrado, y en la de Buen Pastor varias lesas desniveladas.

Ministro

Ayer llegó á esta capital, procedente de Granada, el ministro de la República Argentina Sr. Quesada.

Disparo

Esta mañana cuestionaron dos sujetos en la calle Gutiérrez de los Ríos y uno de ellos hizo un disparo de revolver, dándose inmediatamente á la fuga.

Denuncia

La guardia municipal ha denunciado hoy á un sujeto que anoche promovió escándalo con el empleado de consumos de la Puerta de Sevilla, por que no le dejó entrar varios sábalos sin adendar.

Dentaduras modelo

Para suplir la falta de los dientes perdidos y conseguir una buena masticación y pronunciación, se recomiendan las dentaduras de aluminio y níquel dorado que sin necesidad de cubrir el paladar, ni de extraer las raíces, se construyen con privilegio de invención por veinte años, en el gabinete dental del Consultorio Médico Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid, en la calle del Arenal, número 1, principal y segundo.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Ricardo Aana y señora, de Granada.—Mr. J. Ullman y señora, de Inglaterra.

Hotel Oriente.—Entrada: D. Roberto Ayala Farant, de Italia.—D. Hermenegildo Vargas, de Barcelona.—Don Enrique Serrano Fatigati, de Madrid.

Fonda Española.—Entradas: D. Manuel García Quesada, de Madrid.—Don Antonio Lama, de Cabra.—D. José Pruna, de Algeciras.—D. Alejandro Moreno y señora, de Lucena.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don José de Diego, de Buñalencé.—D. Francisco Barba, de Andujar.—D. Diego Cruz, de Iznajar.

La casa propagandista del tan acreditado medicamento Estómago Artificial, ha hecho un contrato con una casa importante de América para mandarle mensualmente nada menos que 80000 cajas, pues allí como aquí se han visto curas tan maravillosas que todo enfermo recurre á usar el Estómago Artificial.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Ezequiel, profeta.
JUBILEO CIRCULAR.—Mañana y pas-

do, en la Parroquia de San Nicolás, por el excelentísimo Sr. Conde de Casillas de Velasco, en sufragio por su esposa la excelentísima Sra. D.^a Josefa Ruiz del Burgo y Basabru y demás difuntos.

—Liturgia.—Día 10.—Feria 4.^a—La Misa y oficio son de la infraoctava, con rito semidoble color blanco. La segunda oración es *Eclessia*. En las segundas vísperas se hace conmemoración de S. León, papa, confesor y doctor.
Se saca ánima.

+

El jueves 11 del corriente estará expuesta S. D. M. en forma de jubileo en la iglesia de las Escalvas del Sagrado Corazón de Jesús en sufragio del alma de la *Excm.a* é *Ilustrísima Sra. D.^a Teresa de Cepeda, Condesa de Sta. Teresa*, que falleció en Herrera el día 5 de Enero del corriente año, después de recibir los Sacramentos y la bendición de su Santidad.

Con la misma intención serán aplicadas las misas que se digan en la referida iglesia por los Sres. sacerdotes invitados al efecto.

Sus hijas las Ilmas. Sras. D.^a Teresa y doña Rosario Pineda de las Infantas, hijos políticos D. Carlos Cabrera y D. Diego Calderón, ruegan á las personas piadosas le tengan presente en sus oraciones.



Comidas para el 10 de Abril

ALMUERZO.—Croquetas de ave.—Tortilla saboyana.—Rosbif al natural.—Huevos en cocotte.—Postres.

COMIDA.—Sopa de arroz.—Solomillo asado.—Lenguado á la normanda.—Cardos en vinagreta caliente.—Riñada de ternera asada.—Ensalada.—Postres.

Huevos en cocotte.—En vasijas de pequeñas dimensiones como para contener un huevo solo y que debe procurarse sean de porcelana, se pone como una cucharada de manteca de vacas. Así que esté desleída se echa el huevo, y al cabo de un rato muy corto se le traslada al horno que estará á medio punto, donde se terminará su cocción.

Cardos en vinagreta caliente.—Póngase en agua el cardo por espacio de algún tiempo y así que esté muy jugoso y le haya desaparecido el sabor amargo, se cuece asimismo en agua y se corta en tirillas largas como hilos gruesos de longitud determinada, después se mezclan y manipulan con una vinagreta caliente hecha con aceite, vinagre, ajo, cebollas y perejil picado.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 8 de Abril de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 72.10.—Id. id. contado, 71.95.—Id. exterior, 00.00.—Acciones del Banco de España, 493.50—4 por 100 amortizable, 00.00.—Cubas de 1886, 85.60.—Id. de 1890, 71.40.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 103.00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000.00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 91.50.—Francos, 00.00.—Libras 00.00.

Mercado de Córdoba

Precios corrientes en esta plaza facilitados en las oficinas municipales. Aceite, á 49 reales arroba; trigo duro, de 50 á 53 reales fanega; idem blanquillo, á 50; cebada, de 30 á 31; habas morunas, á 41; alpiste, á 60; garbanzo, tierno, de 80 á 120; idem duros, de 60 á 65; escaña, de 27 á 28; harina de Castilla extra, á 19 1/2 reales arroba; idem corriente, á 18 3/4; idem idem recia superior, á 18 3/4; idem idem corrientes á 18 1/4; idem de 3.^a, á 16.

Mercado de Baena

Trigo recio, de 50 á 53 reales fanega.—Cebada, de 30 á 31.—Habas, á 45.—Alpiste, á 60.—Yeros, á 47.—Grujas, á 42.—Escaña, á 25.—Garbanzos, de 55 en adelante.—Aceite, de 48 á 50 reales arroba.

Pasatiempos

CHARADA

Uno dos jollín el nombre que á los del barrio provoca; que dos tres, digo, que chupen del presupuesto por nómina son ya tantos que no es dado saber, al final, su copia; si estoy enfermo, no basta una cuarta dos de pócima, para que al cabo remita la fiebre que me amodorra. Sin el total más moderno no vences nunca la tropa.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR A-POS-TA-TAR

Han acertado la charada: La viuda, Una dama, don Hermógenes, Fierabrás, El niño, Quitolis y El vecino.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Compañía de zarzuela y ópera española de los Sres. Barrera y Constanti.

Función para mañana

5.^a DE ABONO

1.^o Sinfonía.
2.^o La zarzuela en cuatro actos *El relámpago*.

A las veinte y media.

PRECIOS.—Proscenios segundos, Palcos principales y Plateas sin entrada, 7.60 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 4.30 pesetas.—Butaca con entrada, 2.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1.25.—Entrada principal, 1 peseta.—Entrada de paraiso, 40 céntimos.

La Empresa paga el impuesto del 8 por 100.

AVISO

El día 3 del presente se extravió una yegua castaña clara, de 6 años, con la marca y sin yerro, de la propiedad de D. Juan de Dios Infante, vecino de Villaviciosa, y el día 4 la vieron en el Campo de la Verdad sola y como descompuesta. La persona que sepa su paradero hará el favor de dar razon en la Calle de Moriscos, número 8, ó Romero 8.

3-2

El Telégrafo

TELEGRAMA OFICIAL

Madrid 9 (1.10.)

Ministro de la Gobernación á Gobernador.

Desmienta V. S. las noticias que comunican algunos correspondientes sobre supuesta indisposición del Rey.

Su Majestad disfruta excelente salud.

(De nuestro servicio particular)

Noticias políticas

Madrid 9 (5.)

El viernes próximo se reunirán en casa del Sr. Silvela para ocuparse de las próximas elecciones los exministros conservadores y los individuos que forman las Mesas de ambas Cámaras.

—Se indica al general Montero para la vacante de teniente que existe en el Supremo de Guerra y Marina.

—En el Círculo conservador se nota gran movimiento.

Algunos diputados se quejan

de las maniobras emprendidas en sus distritos, apesar de la circular del Sr. Moret.

Cerrajillas

Madrid 9 (5.)

La herida que sufrió *Cerrajillas* fué monstruosa. El cuerno le penetró por el costado derecho cerca de la espalda, interesándole 18 centímetros de profundidad en la cavidad torácica, tocándole la pleura y el pulmón.

La costilla que le fué fracturada es la novena.

Los inteligentes convienen en que el accidente obedeció á un descuido de los matadores, —especialmente de Fuentes,—que estaban mal colocados.

Anoche á las doce visitó al paciente el doctor Castillo y vió que la herida presentaba buen aspecto.

Madrid 9 (12.30.)

El diestro Rafael Martínez ha pasado la noche con tranquilidad, descansando á ratos.

Esto no obstante, persisten los fuertes dolores, que le molestan excesivamente.

Su estado general es el mismo, y no se han presentado hasta ahora complicaciones.

Continúa, pues, la gravedad, pero se admiten esperanzas de salvación.

Madrid 9 (12.35.)

Han llegado de esa capital el padre y la esposa de *Cerrajillas*.

Se ha impedido que les vea el herido á fin de evitarle emociones que seguramente habrían de perjudicarle.

El estado del herido acusa mejoría.

No come nada.

Los médicos han recomendado el reposo y el silencio más absoluto.

En la habitación le acompañan solamente un alumno practicante y un individuo de su cuadrilla.

Madrid 9 (13.45.)

A las cinco de esta tarde visitará nuevamente á *Cerrajillas* el doctor Castillo, y se le trasladará á la fonda, León 17.

Allí se le levantará la cura.

Los compañeros del herido se disputan el honor de conducirlo en hombros.

El muchacho despierta simpatías generales.

Firma de la Reina

Madrid 9 (14.50.)

La Reina ha firmado hoy el nombramiento del Sr. Cascajares para el arzobispado de Zaragoza, y del Sr. Cos para la silla de Valladolid.

También ha firmado un decreto modificando el Reglamento referente á la colocación de cesantes en Hacienda y estableciendo el ingreso mediante examen.

Ha sido jubilado el segundo jefe de la Dirección de la Deuda Sr. Tomé, sustituyéndole el señor Setién, Subdirector de Propiedades.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadaz, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el.....

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(ó polvos del Dr. KUNTZ), deserrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como diario lo certifican millares de curados agradecidos.

Caja, 7'50; media caja, 4 pesetas. Farmacias y droguerías. Representante en la provincia: Modesto Moreno, San Francisco 42. Villa del Río, González. Montero, Ortiz. El Carpio, Moreno. Agular, Bocil. Cabra, Cabello. Lucena, Casas. Puente Jenui, Estrada y Rodríguez.

VISITAD

— LA —

EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA



SANTA MATILDE Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

— Y —
CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ CÓRDOBA

GRAN FÁBRICA
— DE —
SELLOS DE CAOUTCHOUÇ
Única en la provincia de Córdoba

JOSE AMO Y RAMOS

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"
CÓRDOBA
Catalogos gratis al que los solicite



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

CALLE JESÚS MARIA, NÚM. 2

CÓRDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad.
Hay gran surtido de opiatas y elixires.